



BOLIVIA YA NO PODRÁ IMPONER PRECIOS NI CRITERIOS. BOLIVIA YA NO TIENE LA IMPORTANCIA QUE TENÍA HACE 15 AÑOS, SOSTUVO EL ANALISTA BORIS GÓMEZ.

Según expertos

## Empresas fijarán comercio del gas

Inf. Pág. 5, 1er. Cuerpo

Luego del anuncio efectuado por autoridades de Argentina y Brasil que demandarán menores volúmenes de gas natural debido a su producción interna y la desvinculación de los precios del petróleo respecto del gas, los expertos Hugo del Granado y Boris Gómez señalaron que el escenario energético mundial cambió para el país.

Asimismo, sostienen que a partir de la próxima gestión regirán los contratos de corto plazo y fijo, los precios de mercado, no estarán ligados a

> Ante el anuncio de Argentina y Brasil, Bolivia deberá competir con empresas privadas y no habrá el respaldo estatal en nuevas negociaciones para la venta de gas.

> Hugo del Granado y Boris Gómez sostienen que los privados y el mercado determinarán el precio del gas y no habrá contratos de largo plazo, sino serán de plazo fijo.

los líquidos. Además, dijeron que la tecnología y el dinamismo del mercado petrolero mueven el tablero a Bolivia, ya

que ahora deberá competir con empresas privadas y ya no habrá casi el respaldo estatal en nuevas negociaciones para la venta de gas.

Por otro lado, cabe recordar que en los últimos cinco años cambió el comercio del gas y la tecnología de extracción ingresó la tecnología del fracking, cuya aplicación estaba en duda por el costo. Estados Unidos señaló el camino y abrió las puertas a la inversión y a la nueva tecnología y en el ámbito del mercado externo expuso sus condiciones para mejorar los valores del crudo según Gómez.

## Diversidad de plantas en Apolobamba



PROYECTO DE CONSERVACIÓN

ESTA PLANTA ES CONOCIDA COMO PUNINI.

Inf. Pág. 1, 2do. Cuerpo

El proyecto de fortalecimiento para el manejo y conservación de los bosques montanos, con el respaldo de la Embajada de Alemania, busca conservar la diversidad biológica existente en Apolobamba, ya que este sitio poseen una mezcla de árboles amazónicos y andinos, además de únicas y nuevas especies.

Según CienciaBolivia, el biólogo Luis Marconi afirmó que "ahora los bosques tienen mucha importancia en el mundo, porque están relacionados con los ciclos hídricos, en Paujeyuyo se mezclan especies de árboles de los pueblos lecos y kallawayas".

## Incendio en California bajo control

Inf. Pág. 5, 3er. Cuerpo

El catastrófico incendio en el que perdieron la vida docenas de personas y miles de viviendas fueron destruidas en el norte de California finalmente ha sido controlado tras arder más de dos semanas, informaron las autoridades locales.

El incendio fue reducido por los bomberos después de varios días de lluvia en la devastada localidad de Paradise y sus alrededores.

## Creciente delincuencia

### El Alto desamparado ante atracos armados

> El Alto tiene designados 1.500 policías en unidades de Tránsito, Felcc, Felcv, Di-prove y Felcn, los que no realizan patrullaje de forma constante.

por ciudadanos extranjeros, especialmente quienes ingresan del lado peruano, como lo mencionó el subdirector de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (Felcc), coronel Freddy Medinaceli.

A una semana de haberse registrado los tres atracos armados, aún la instancia de investigación no dio con los responsables de estos hechos y menos con quienes cegaron la vida del joven de 21 años, por arrebatarle una mochila que no contenía objetos de valor.

Este fue uno de los hechos que mayor repudio y alarma generó entre los vecinos y representantes de estas organizaciones, como dio a conocer el exdirigente de la Federación de Juntas Vecinales (Fejuve) Nazario Ramírez. "En cada información que se da a conocer sobre los atracos armados, asaltos o robos al interior de los domicilios, donde hacen uso de armas de fuego, por lo general está liderado por peruanos o ahora venezolanos, colombianos, donde los bolivianos no solo son cómplices, sino que son parte de estas organizaciones criminales", expresó.

La Ciudad de El Alto la pasada semana fue escenario de tres atracos armados, de los que seis personas fueron víctimas y Diego Veliz Pati de 21 años de edad perdió la vida al tratar de defender a su amigo, quien era atracado por cuatro delincuentes. Estos hechos obligaron para que la Policía redoble operativos de resguardo y búsqueda de la delincuencia armada.

La temporada de fin de año se convierte en uno de los principales factores para que cerca de 10 organizaciones criminales, operen en esta ciudad, siendo muchas de ellas compuestas

## Hasta el 14 de diciembre

### Padrón de militantes de partidos será actualizado

Inf. Pág. 4, 1er. Cuerpo

El Tribunal Supremo Electoral (TSE) presentará hasta el 14 de diciembre la lista actualizada del padrón de militantes, el que será utilizada en las Elecciones Primarias. Hasta el momento existen 1.240.243 de inscritos. Aún está pendiente la revisión de una cantidad similar de partidas.

El vocal del TSE Idelfonso Mamani, en anterior oportunidad manifestó que el padrón de

militantes bordearía un poco más de dos millones de inscritos. Sin embargo, están pendientes de la verificación de un millón de actas, aproximadamente, ya que el pasado 24 de octubre esa instancia recibió alrededor de 20 mil libros con registros de las diferentes organizaciones políticas.

Asimismo, se informó que en cinco días el Órgano Electoral tramitó un total de 13.002 formularios para la anulación y la renuncia de militancia.



EL DIARIO

## Empate infructuoso

BOLÍVAR Y THE STRONGEST EMPATARON A UN GOL POR LADO (1-1) EN EL CLÁSICO NACIONAL QUE CONVOCÓ A MÁS DE 20 MIL PERSONAS. EL COTEJO CORRESPONDIÓ A LA VIGÉSIMA FECHA DEL CAMPEONATO CLAUSURA EN EL QUE AMBOS EQUIPOS ESTABAN EN LA BÚSQUEDA DE LOS TRES PUNTOS POR LAS POSICIONES QUE OCUPAN UNO Y OTRO. LA IGUALDAD LES HIZO DAÑO A LOS DOS PLANTELES, CADA UNO TENÍA LA FIRME INTENCIÓN DE OBTENER VENTAJA Y ASÍ ACORTAR DISTANCIAS CON SAN JOSÉ QUE ES LÍDER DEL TORNEO.

Inf. Suplemento Deportes

## Hoy en Ciencia y computación

### Huawei presenta su nueva gama de celulares

Casi al finalizar el año, el gigante chino Huawei hace una presentación en nuestro país, exponiendo lo mejor de su tecnología. En esta oportunidad no solo presentaron celulares de alta gama, también wearables y computadoras portátiles. Sin duda alguna las grandes estrellas de la noche fueron los celulares de alta gama de la serie Mate 20 y Mate 20 Pro. Puedes conocer más acerca de ellos en nuestra nueva edición.



## Espacios urbanos en m2

Los espacios públicos en la ciudad de La Paz y del interior del país se han convertido en una identidad social, aunque con un abuso exagerado por un sector de los habitantes. Metro Cuadrado describe el urbanismo ciudadano que brinda seguridad e inseguridad.

El Suplemento de Arquitectura y Construcción puede solicitarlo de manera gratuita con la edición de hoy, donde aborda temas como la construcción de los pilotes de cemento. En decoración el uso del barro para las habitaciones de los niños.

